

AVIGNON

Ville d'exception

DGA VILLE ÉMANCIPATRICE

Département Culture

Direction Avignon Musées

Vo -

NOTE à l'attention de
M. Claude NAHOUM
Premier Adjoint au Maire d'Avignon

S/C M. Éric GRIGNARD
Directeur Général des Services

S/C M. Franck LICHAIRE 
Directeur Général Adjoint « Ville
émancipatrice »

S/C M. Bruno PORTET
Directeur du Pôle Culture

S/C Mme Camille GROSS
Directrice Avignon Musées

Avignon, le 06/08/2024

Objet : acceptation d'un don de squelette de cheval de Przewalski

Les chevaux de PRZEWALSKI (*Equus caballus przewalskii*) sont des animaux particuliers : les études montrent qu'il s'agit de lointains descendants de chevaux qui ont été partiellement domestiqués, mais pas autant que notre cheval actuel. Il est plus petit que ce dernier, et a fait l'objet de nombreuses études. En effet, découverte à la fin du XIX^e siècle, l'espèce a **failli disparaître**, à cause de la cupidité des parcs zoologiques ; déclarée éteinte dans le milieu naturel au XX^e siècle, des populations ont été reconstituées, et l'espèce a pu être réimplantée. Elle est **protégée au niveau le plus fort** au niveau mondial, par la Convention de Washington. En France, un troupeau de ces chevaux est entretenu, sur le Causse Méjean. Il est géré par l'association TAKH.

Depuis de nombreuses années, le Muséum REQUIEN recueille des **restes fossiles** issus du Mont Ventoux : ce sont des chevaux de Solutré (*Equus caballus gallicus*), d'une sous-espèce différente de celle du cheval de PRZEWALSKI.

Il paraît donc culturellement, scientifiquement et historiquement intéressant, au Muséum REQUIEN, de montrer cette diversité présente et passée depuis plus ou moins longtemps, à travers ces squelettes. Une telle association de spécimens pourra être source de diffusion dans des

domaines tels que l'anatomie comparée, l'Évolution du Vivant, les relations entre les humains et la Nature à travers le temps, etc.

En novembre 2022, **Vlad, étalon de 7 ans et demi**, est décédé. A la suite d'un travail relationnel qui dure depuis 1 an et demi, l'association TAKH est d'accord pour nous céder gratuitement son squelette, ce qui est une opportunité rare. En plus, Vlad apparaît **dans un documentaire**, qui pourrait être projeté à Avignon : « vivant parmi les vivants ».

Cette proposition de **don sans condition** peut également être le début d'une collaboration à venir : programmations qui se répondent, organisation d'un cycle de conférences à Avignon, programmes scientifiques qui valorisent notre institution... Nous vous proposons d'accepter officiellement ce don exceptionnel d'un squelette entier de cheval de PRZEWALSKI, à travers la signature de la décision ci-jointe.

Le chef d'établissement du
Muséum REQUIEN



Joseph JACQUIN-PORRETAZ